

Exposition « *Regio mineralia*. Les mines au Moyen Âge en Forêt Noire et dans les Vosges »

Cette exposition vient conclure trois années du projet Interreg *Regio Mineralia* - Aux origines de la culture industrielle dans le Rhin Supérieur, consacré à l'exploitation des ressources minérales en Forêt Noire et dans les Vosges au cours des périodes médiévale et moderne¹. Ce projet a permis un travail réunissant partenaires universitaires et associatifs, dans une optique de transmission des connaissances acquises par le biais de la recherche en histoire, archéologie et sciences environnementales. L'adresse au grand public et aux publics scolaires s'est notamment faite par des ateliers pédagogiques, des visites de mines présentant les résultats des fouilles récentes et une exposition itinérante bilingue. En quinze panneaux et de nombreuses pièces archéologiques, expérimentales et reconstituées, l'exposition présente les avancées scientifiques permises par la dynamique du projet. Le commissariat a été assuré par Pierre Fluck (Université de Haute-Alsace / CRÉSAT), Michael Hascher (Landesamt für Denkmalpflege Baden-Württemberg) et Joseph Gauthier (CNRS / Chrono-environnement). Au cours de l'été 2019, cette exposition sera accueillie dans deux lieux : à Waldkirch (Bade-Wurtemberg) au sein de l'*Elztalmuseum* (11 juillet au 14 septembre), et à Sainte-Marie-aux-Mines (Haut-Rhin) à l'Aventure des Mines (5 juillet au 10 août). Elle sera ensuite accueillie par l'association les Trolls à Wegscheid (18 octobre au 30 novembre), puis au cours de l'année 2020 par les communes de Sulzburg (Bade-Wurtemberg), Fribourg-en-Brigau et par le Parc Naturel Régional des Vosges du Nord.

Par ailleurs, créée par l'ASEPAM dans le cadre du projet *Regio mineralia*, l'Aventure des Mines accueille également la bibliothèque de la Fédération Patrimoine Minier. Créée en 1994, elle dispose d'un riche fonds spécialisé en sciences de la terre, histoire et archéologie sur les thématiques liées au patrimoine minier, de la mise en place des filons à la reconversion des sites

1. Voir notamment *Les Actes du CRÉSAT*, 15 (2018), p. 283-285.

miniers anciens. Son catalogue est consultable en ligne² et les périodiques sont recensés dans le SUDOC. Cette bibliothèque, inaugurée en même temps que l'exposition à Sainte-Marie-aux-Mines, a officiellement été baptisée du nom de son fondateur : Pierre Fluck, professeur émérite à l'Université de Haute-Alsace et membre du CRÉSAT.

2. Bibliothèque de la Fédération Patrimoine Minier : <http://mabib.fr/bibliothequefpm/>